

LA ALBORADA.

DIARIO DE CIENCIAS, LITERATURA, ARTES, NOTICIAS, COMERCIO Y ANUNCIOS.

Se admiten anuncios y comunicados á dos cuartos linea por los primeros y medio real por los segundos. Esto es por insertar los comunicados una vez y los anuncios dos. Si estos se repiten será convencional el precio. A los señores suscritores se les admiten gratis dos anuncios mensuales; con tal que no excedan de diez lineas de impresion. Las que resulten de mas serán de pago.

Precio de suscripcion 6 reales al mes y 16 el trimestre en Córdoba. —Fuera de esta capital 19 reales el trimestre.—En el extranjero, franco de porte, 42 reales el trimestre; por seis meses 80 reales; por un año 152.—En Puerto Rico, Cuba y Filipinas 25 rs. el trimestre.

Se suscribe en la Redaccion y Administracion que se hallan establecidas en la plazuela de Frias, número 31, ó por cartas de aviso que se dirijan al propietario y director del periódico, señor Barón de Fuente de Quinto. También se admiten suscripciones en la libreria de don Francisco Lozano, calle de San Fernando.

LOS NÚMEROS SUELTOS SE VENDEN Á SEIS CUARTOS.

Año III.

Martes 30 de Abril de 1861.

Núm. 441.

ADVERTENCIA.

La Correspondencia de España, por via de represalias contra periódicos que no le han guardado consideraciones; dice que perseguirá ante la ley á los que reproduzcan sus despachos telegráficos sin declarar que proceden de ella. Aunque creemos que eso se refiere á los de Madrid, pues cuando en provincias damos las noticias telegráficas de *La Correspondencia* ya las han publicado tambien los otros diarios de la corte, para no incurrir en falta, ni que la conciencia nos recuerde, diremos desde ahora para siempre que tomamos muchas noticias de ese periódico porque constantemente lo hallamos adelantado y abundante; y añadiremos que todo despacho telegráfico, que no espresemos está tomado de otro, se entenderá que es de *La Correspondencia*.

LA GRANJA-MODELO.

Hélos ahí.

Son los jóvenes alumnos de nuestra escuela de Agricultura.

Forman el rico plantel de la ciencia agronómica, esperanza de nuestra fertilísima region. Sus rostros estan tostados y sus manos encallecidas: sin embargo de que no pertenecen á la numerosa y sencilla clase de nuestros labriegos campesinos que, escasos de conocimientos y sin casi otros recursos que una voluntad franca, y una robustez á toda prueba,

están en abierta lucha con la tierra que nos sostiene para arrancar de su seno los preciados frutos destinados á la alimentacion del hombre y de los animales que le auxilian en sus faenas. Son jóvenes de buenos modales y educacion esmerada, inteligentes y laboriosos, que, penetrados de la importancia de la Agricultura, primer fundamento de la riqueza de los Estados, manantial perenne de la pública prosperidad, han abrazado con entusiasmo la nueva carrera que acaba de abrirseles, persuadidos, no solo de la benéfica influencia que ha de ejercer en el bienestar de su querida patria, sino de la importancia del sagrado deber, impuesto por Dios mismo, de mejorar la heredad de nuestros mayores.

Cuando la industria, llevada en alas del Géniio de nuestro siglo, recibe á la materia en su primordial rudeza y la tritura, modifica y transforma, oprimiéndola de mil modos, agítandola con violencia á impulso de sus largos brazos metálicos, prensándola entre cilindros niveladores, y soplando sobre ella su enardecido aliento para hacerla aparecer con mayor gala, ó conveniencia del objeto á que el hombre la destina; cuando el comercio, cosmopolita por excelencia, equitativo distribuidor de los productos de la industria, agita su simbólico caduceo desde el uno al otro de los extremos del mundo llevando á distantes comarcas la exuberancia de produccion que abruma á las opuestas, en cambio de artículos que son escasos ó desconocidos en las primeras, justo es que el cultivo de la tierra adquiera el lugar que de derecho le corresponde; co-

mo base de la industria y del comercio; como *f fuente de agua viva* de la felicidad de los pueblos.

Todas las naciones civilizadas así lo han comprendido, y la ciencia ha aplicado una buena parte de sus triunfos en la Física, la Química, la Geología y la Historia natural al perfeccionamiento de los varios sistemas agricultores: ayudando á tan buen fin los adelantos hechos en la Mecánica, y el titánico esfuerzo del vapor comprimido.

Nuestra España, dotada como nacion alguna lo está de las mas favorables condiciones agrícolas, ha entrado, aunque algo tarde por cierto, en el camino de las reformas aconsejado por la ciencia; y el Gobierno de S. M. ha tendido, por fin, una mirada protectora á la Agricultura creando la escuela central teórica de ingenieros agrónomos de Madrid, la clase practica fundada en Aranjuez para ingenieros y peritos, denominada *La Flamenca*, y otras de la misma índole en varias provincias: entre ellas ha logrado alcanzar una reputacion envidiable la establecida en Tudela de Navarra.

Córdoba, cuya riqueza y fertilidad es conocida de todos; region privilegiada, cortada en secciones desiguales por un gran rio, que á poco esfuerzo puede hacerse vivificador manantial de su estendida vega; contando con una campiña accidentada que impide la formacion de grandes pantanos improductivos; con una sierra abundante en toda clase de riqueza forestal, y en excelentes pastos para toda suerte de grangeria pecuaria; colocada en el centro del vasto anfiteatro formado

orográficamente por la estensa cordillera que lo encierra entre el mar de Atlante, el Estrecho de Gibraltar y el resto del mundo, es la mas apropiada por la dulzura de su temple, y por la salubridad de su clima, para que en ella se desarrollen, en grande escala, muchos de los poderosos medios de produccion agricola que las ciencias aplicadas han descubierto.

Conociéndolo así, el Gobierno supremo acordó la fundacion de una escuela de Agricultura agregada á nuestro Instituto de segunda enseñanza, y nos hallamos en el cuarto curso desde su inauguracion; pero faltaba el complemento. A las luminosas lecciones esplicadas por los catedráticos; á los exiguos estudios que los alumnos pudieran ejecutar en el reducido jardín del colegio de la Asuncion, en cuyo edificio se encuentra el Instituto, era preciso añadir las provechosas y tangibles confirmaciones de la esperiencia; y para ello necesario, de todo punto, la creacion de una Granja-modelo, en que los alumnos, bajo la direccion de los dignos profesores de la escuela, pudiesen recibir la enseñanza práctica.

Con muchas dificultades y gravísimos obstáculos tuvieron que luchar los que acariciaban tan acertado pensamiento, hasta que por fin en Noviembre del año próximo anterior lograron ver establecida una Granja-modelo, aunque provisional, en la *Huerta Nueva*, propia del Excmo. Sr. Conde de Zamora de Riofrio.

Los alumnos de cuarto año de la Escuela de Agricultura de la provincia, tienen ya una Granja para estudios prácticos,

si bien de escasa estension, que suple al menos la urgente necesidad que habia de un establecimiento semejante. Al llegar á este punto nos congratulamos al considerar como, despues de todo, la civilizacion está destinada á vencer á la rutina así en las ciudades como en los campos.

Desde la apertura de la Escuela práctica, se ha visto á los profesores luchar en celo para imbuir á los discípulos en una enseñanza que con la rudeza anterior no pudieran adquirir si no en largos años transcurridos en las dehesas y barbecheras de nuestros prédios rurales. Al digno director accidental de la escuela, Sr. D. Rafael Joaquin de Lara, le es deudora esta de varios instrumentos regalados por él mismo, ó comprados con la gratificacion que tiene asignada, y ha renunciado: tales son varios arados de vertedera fijos, y móvil otros; cuya aplicacion, si no es conveniente en todos los terrenos, manifiestan la parte en que son de provecho para campos de tanto fondo como los de nuestro país. Los alumnos por su parte se esmeran con entusiasmo en hacer por sí mismos toda clase de labores, y menospreciando la escarcha y los rigores del calor, han laboreado bajo buenos principios las tablas de hortaliza y las hazas de tierra de secano para semillas pardas y cereales; sembrándolas despues de bien preparado el terreno, y escardando las yerbas y malezas que perjudicaban al crecimiento y lozania de las sementeras.

Además de toda especie de hortalizas, y de algunos viveros para el estudio de los frutales, y sus injertos, así como para los árboles de paseo, ó cuyas maderas de construccion son de conocida utilidad, vense en la Granja-modelo, y llaman con justicia la atencion, los pedazos de tierra destinados á experimentar los diferentes métodos que existen en uso para la siembra de los cereales. En unos se miran los granos de trigo y cebada depositados á golpe, y su gran lozania acredita el esmero de los cultivadores y el resultado de la calculada economía de siembra. En otros, sembrados, por el método comun de *á manta*, ó *á granel*, se admira la tupidéz con que cubren el suelo los delicados tallos, sin aparecer por ello

menos limpios ni vigorosos. Hay tambien un pedazo de terreno rectangular recién plantado de vides, que se presenta como majuelo de buena esperanza; y en cuanto á prados artificiales existe uno, en el que dominan las yerbas gramíneas, que nos parece muy bien dispuesto y entendido.

Algunos ribazos se han destinado á la siembra de trigos extranjeros; pero ó bien por la inaptitud del terreno, ó como mas bien es de creer, por haber perdido el grano su potencia germinadora, no han dado resultado favorable.

En los corrales de la Granja se dispone igualmente lo necesario á la cria de las aves domésticas que prestan su delicada carne para el regalo de la mesa del hombre.

El pequeño depósito, —pues aun no puede llamarse museo agrónomo— de aperos de labranza, además de contener instrumentos aratorios y otros útiles de labor de los comunes en la provincia, posee los arados exóticos de que ya hemos hecho mencion, y otro valenciano llamado de *forqueta*, un *estirpador* de gran fuerza, y un rastro para la limpia de los sembrados que nos parece de muy conveniente aplicacion.

Todas las operaciones y trabajos, por rudos que sean, se ejecutan por los alumnos, bajo la entendida direccion de los profesores de la Escuela, ó sus ayudantes; y no por ello puede notarse imperfeccion alguna en las labores que se practican. Nosotros mismos hemos presenciado la leccion que sobre arboricultura les daba el Sr. Blasco, entendido floricultor y sujeto notable por su competencia en la materia, de la que el público ha juzgado favorablemente desde que conoció los productos del huerto llamado de los Padres de Gracia, que corre á su cargo, y donde se dedica asiduamente á todos los ramos de la jardineria.

Negar la utilidad de la Escuela práctica de Agricultura, en un país esencialmente cultivador, no es posible á nadie que se detenga á considerarlo, y así no insistiremos en ello. Pero si dirigiremos nuestra humilde voz al Gobierno de S. M. á la celosa autoridad que lo representa en esta provincia, y á su Excm. Diputacion,

para que, en la esfera de sus atribuciones, trabajen de consuno á fin de alcanzar de la Escuela los brillantes resultados que deben aguardarse. Al Gobierno sobre todo, para que ofrezca garantías á los jóvenes que se dediquen á esta noble carrera, asegurándoles con un alhagüeno porvenir el premio digno de tantos afanes, y para que conceda una finca del Estado, de las comprendidas en la ley desamortizadora, que sirva de Granja-modelo definitiva; en la que con mayor desahogo, y mejor provecho, pueda fijarse de una vez la Escuela práctica de que nos ocupamos.

En un país en que la propiedad territorial se encuentra dividida en grandes porciones, tal vez á causa de que la poblacion no está relacionada con la estension superficial de su territorio, y en que se nota escasez de aguas en los distritos mas feraces, y de abonos en todos ellos, se necesita, mas que en otro alguno, de quien enseñe á los propietarios y cultivadores los métodos de irrigacion de las vegas; los beneficios de los abonos bien entendidos, y científicamente aplicados; la formacion de dehesas artificiales y los sistemas de alternacion en las semillas. Tal vez de esa suerte llegue un dia en que pueda sembrarse la mitad ó dos terceras partes de las grandes heredades, en vez de un tercio tan solo, que es lo que hoy puede ofrecer sus ricos productos á la demanda del comercio de exportacion.

Entretanto nos cumple felicitar cordialmente al Sr. Director del Instituto, al que lo es de la Escuela de Agricultura, á los entendidos catedráticos de la misma y á los aplicados alumnos que reciben la enseñanza de ellos, recomendándoles que prosigan en la senda que se han trazado, pues ha de influir notablemente en la felicidad y ventajosas condiciones económicas de la provincia.

Jóvenes estudiosos, cuando veáis pasar por las lindes de vuestra Granja-modelo á la *Rutina*, y esta os salude con estúpida carcajada, volved á vuestras faenas con mayor fe; pues que sois los representantes del progreso en las ciencias de aplicacion; sois la esperanza de los agricultores cordobeses.

Agustín Gonzalez Ruano.

Noticias de España.

Ha sido preso y conducido á las prisiones militares el coronel retirado don Victoriano Atmeller.

Dice *La Correspondencia de España*: Hasta hoy, podemos asegurarle, la Inglaterra no ha revelado al gobierno que tenga intencion de oponerse á que Santo Domingo vuelva á formar parte de la nacion española.

PARTES TELEGRÁFICOS.

Cádiz 26.

La fragata *Luisita* salió ayer de este puerto para Manila. Conduce doce misioneros.

No ha llegado aun la emperatriz de Austria.

Sevilla 26.

Hoy á las siete y media han chocado ligeramente dos trenes en el ferrocarril de Cádiz á esta ciudad. Se atribuye á que el maquinista de uno de ellos iba ebrio. Hay que lamentar algunas desgracias pero ninguna mortal. Daremos mayores detalles.

Noticias del extranjero.

Un viajero muy competente, que ha llegado de Egipto en el último vapor, y que ha inspeccionado todo el teatro de las obras del canal del Istmo de Suez desde Puerto Said hasta los lagos Amargos, ha hecho un relato del resultado de esta inspeccion. Le ha admirado la facilidad que presenta la escavacion del canal, no ha visto obstáculo alguno formal en ninguna parte, le parece el éxito evidente é indudable, y segun dice, es preciso ir á visitar los sitios donde se trabaja para convencerse de la facilidad de la ejecucion.

PARTES TELEGRÁFICOS.

Por el primero de los cuales se verá que la guerra civil se ha inaugurado en

los Estados-Unidos con un obstinado combate y la pérdida por parte de la confederacion del Norte de una importantísima fortaleza.

Washington 14.

El fuerte de Sumter ha capitulado despues de cuarenta horas de combate.

Fronteras de Polonia 25.

Espérase para el lunes una gran manifestacion con motivo del aniversario del nacimiento del Cesar.

Las prisiones continúan.

El Gimnasio de Varsovia y el de Kalisch han sido cerrados.

Todas las ciudades estan ocupadas militarmente.

Turin 25.

Garibaldi y Cavour se han reconciliado por influencia del rey, y Cialdini y Garibaldi se han dado tambien la mano. Unos cien garibaldinos han recorrido las calles de Milan gritando «viva Garibaldi.» No se turbó el orden. Brosferio pronunció un virulento discurso sobre los sucesos politicos, y dice que el gobierno provoca el desorden. Cavour protesta. Minghetti declara que el gobierno ejecutará la union completa gubernamental de las provincias del Norte y las del Mediodia.

Se han distribuido 93,000 fusiles á la guardia nacional y recibirán 30,000 mas muy pronto. Bixio propone adherir al proyecto de Garibaldi y declararle urgente.

Breslau 25.

La misma tirantez de situacion en Varsovia. Las tropas sobre las armas, los cañones con las mechas encendidas.

Berlin 25.

La escuadra prusiana ha llegado á Shangai. El conde D'Eulembourg irá probablemente á Siam y de allí volverá á China á negociar un tratado de comercio. En Fiume se ha levantado el estado de sitio.

Paris 25.

Se habla de arreglo entre Austria y Hungría. La cámara de diputados prusianos ha desechado por inconstitucional la proposicion presentada por la fraccion polaca. Omer-Bajá ha marchado de Antivare á Trevigne, donde establecerá su cuartel general.

Servicio particular de La Epoca y de La Crónica de Ambos Mundos.

Liverpool 27

El capitán general de la isla de Cuba, señor Serrano, ha enviado una nueva expedicion de 3000 hombres á la república dominicana.

Arizona se ha separado de la Union. El gobierno de Washington ha llamado á las armas á todas las milicias.

Turin 27.

En toda la Italia se apaciguan las pasiones sobrescridadas con la noticia del rompimiento de Garibaldi y Cavour.

Paris 27.

Un despacho de Constantinopla asegura que los turcos han obtenido una victoria sobre los montenegrinos.

Miscelánea.

Que se repita... que se repita! —En la tarde del domingo último tuvo lugar en el patio de la casa titulada huerta del Hierro un baile dado por una sociedad de jóvenes artesanos, habiendo

una comision de ellos solicitado previamente el permiso del Excmo. Sr. D. Gonzalo de Cárdenas, que en union de su apreciable familia se halla hace dias disfrutando de las delicias de nuestra encantadora sierra en la espresada finca.

Tenemos una particular complacencia al manifestar que no supimos que admirar mas, si el buen humor y alegría de aquellos jóvenes, ó su compostura y circunspeccion durante aquel solaz. Ni una broma de mal género, ni una palabra inconveniente que pudiera herir los oidos de las muchas bellas que allí habia se dejó escuchar. Esto prueba que la civilizacion va marcando su huella, y produciendo sus benéficos frutos, hasta entre aquellos que, sin tiempo para mas que el trabajo, se entregan en los dias de descanso á toda clase de desórdenes creyendo encontrar en ellos la verdadera y grata diversion.

El patio se hallaba vistosamente adornado con profusion de banderas, y las flores, esas hijas mimadas de la primavera, que con tanta prodigalidad regala la naturaleza en aquellos sitios, constituian todo el decorado de aquel poético salon de baile, en el que alternaba el voluptuoso wals con la sensible redowa y con esta la obligada polka intimándose con el shotis acompasado, rindiendo muchas y bellas jóvenes un tributo á Terpsicore.

Muchas familias que se ballan temporalmente en las huertas inmediatas, unidas á las que fueron de esproceso de esta capital aquel dia, y una bandada de pollos que pululaban ébrios de amor, tomaron parte en el baile continuando despues arrullados por las armonias del piano dejadas sentir por unas lindas, bien torneadas y robustas manecitas. A la hora de nuestro regreso á esta ciudad quedaba la señora de Arnau deleitando á tan escojida reunion con las armoniosas modulaciones de su privilegiada voz, cantando acompañada del señor Leon el aria final de *La Traviata*, con la maestria que acostumbra.

Concluiremos manifestando nuestro deseo, que es el de otros muchos y muchas, de que despues de aquella tan agradable reunion y de las sucesivas que tengan lugar se pronuncie un *se continuará*, como se acostumbra á poner en los folletines de los periódicos.

Córdoba se anima.—La semana precedente ha concluido con el movimiento de diversiones que durante toda ella se ha notado. El domingo anterior ha sido un gran domingo. Ya habíamos disfrutado de los buenos ratos que proporciona la elegante reunion de la señora de Altuna. Habíamos oido las zarzuelas que ejecuta generalmente bien la compañía lírica de nuestro coliseo. Por las mañanas habíamos visto de *negligé* á nuestras bellas cruzando los paseos, despues de beber la leche, entre los perfumes de sus hermanas las flores, dejándose acariciar por las brisas de Abril que, atrevidas é irresponsables, besan los lindos rostros de aquellas, haciendo que el pobre gaceticero sienta no convertirse en suave viente-cillo.

En muchos puntos vemos los obreros que paga la municipalidad consagrados á las mejoras que esta realiza; y la actividad que se nota en esto nos complace sobre manera. Hasta el camino de la sierra se va componiendo como dijimos que era preciso: esto es, afirmando con piedra los baches y regajos.

Llegó el domingo y de todas partes brotaba gente que acudia á las diversiones

de dentro y fuera de la poblacion. Las huertas de la sierra, que este año han sido ocupadas todas por cordobeses y forasteros que están allí de temporada, se vieron inundadas de personas que iban á visitarlos y á gozar por un dia de la amenidad que aquellos disfrutaban toda la semana. En la que ocupa el Excmo. señor D. Gonzalo de Cárdenas, que tan galante está siempre con sus tertulianos, se verificó el baile de que damos cuenta en otro lugar. En la que habita el señor Padilla hubo á comer muchos de los amigos particulares que frecuentan su reunion y á los cuales obsequia este con la finura que le es propia. En la que está el señor García, propietario del Diario de Córdoba, hubo de visita muchos de sus numerosos amigos, entre los que habia ciudadanos de muy buen humor. El señor García, sobre sus muchas buenas cualidades, tiene la de dar de comer bien á los que van á verle y de ello damos fé como testigos presenciales.

En la misma tarde habia una funcion de gimnastas, de los cuales uno se fué á viajar por los aires en su globo: y es fama que encontró nubes llenas de agua, que vió pájaros raros, y otra porcion de cosas que no tenemos tiempo de contar. Dicen que al ver desde su altura lo pequeños que eran los hombres se avergonzaba de pertenecer á tan exigua especie; y por que no encontró buen alojamiento en los aires no se quedó por allá. Vino á descender el globo junto al cementerio de San Rafael.

A la noche una música precedida de banderas y grupos de los que habian estado en el campo recorrían las calles comunicando su alegría á los que les escuchaban.

Fuimos despues al teatro y no faltaba concurrencia; pero como el entrar allí cuesta mas dinero que ir á la Sierra, el público no era tan numeroso como hubiéramos deseado; pero habia unas hijas de Eva que disculpaban el que Adán hubiera sido tan complaciente en el Paraiso. Se ejecutó la preciosa zarzuela titulada *El diablo en el poder*. Lucieron en ella la señora Corro y señorita Piñeiro. No obstante de que aquella es menos aplaudida por tener menos estension de voz, canta con tan buen método y afinacion que los inteligentes la aprecian como es justo. El señor Fábregas está muy bien en el papel de don Antonio de Ubilla. El señor Carratalá caracteriza y canta muy bien el suyo de Conde del Sauce, pero nos parece que en el programa tuvo una dulzura algo *guasona*, en vez del énfasis ó entusiasmo petulante que la situacion requiere; pues el personaje no hacía aquellas promesas como una broma; sino persuadido, por su estupidez, de que iba á ser ministro y de que le seria dado realizar aquellas maravillas. A eso se debió sin duda que el público no aplaudiese, como generalmente hace, aquella escena.

Nos quedaba algo mas que decir sobre el epigrafe de este suelto; pero vamos convirtiéndolo en revista y nos vá á decir el casero del periódico que no está nuestra habitacion en este sitio.

Buen traductor.—Un maestro de latin estuvo discurriendo dos dias para traducir esta cláusula: «*Cesar venit in Galliam summa diligentia*» y logró su propósito de esta manera: *Cesar vino á Galia en el cupé (summa) de la diligencia.*

Epigrama.—A un avaro se acercó—cierto pobre humildemente—y un cuarto modestamente—por caridad le

pidió.—El avaro contestó:—«déjeme usted descansar—no tengo cuartos que dar;»—y en realidad no menta—porque en oro convertia—cuanto llegaba á juntar.

Estaria lloviendo.—Antes de ayer algun prógimo, á quien harian falta, robó de la tienda de Leon, sita en la Librería, once para-guas. El comisario de policia empezó sus pesquisas y á estas horas sabemos ha hallado uno en casa de un prestamista, si bien sentado bajo un nombre supuesto. Creemos que ya la policia dará con el raptor.

Un desafio.—Parece que ayer se contrapuntearon el maestro y un oficial de una ebanisteria del Arco real tirando aquel de una pistola y este de una navaja que recogieron los celadores de policia; pues llegaron á tiempo de evitar un disgusto.

Renuncia.—Ha sido admitida la que han hecho de la comision que desempeñaban como Inspectores de Estadística los comandantes de caballería don F. H. y don G. de S.

Sobre mejoras.—Hoy que nuestra digna municipalidad tanto se distingue por su afan en promover mejoras, no está demás recordarle no olvide las comenzadas especialmente aquellas cuyo costo no debe ser muy gravoso. A esta deben pertenecer el lado del paseo de la Victoria, que cae hácia el convento, cuyos cuadros están poblados de cardos y haramagos, pudiendo ahora que es el tiempo, sembrarlos de bonitas plantas ó flores de verano. Tambien le aconsejamos no olvide la puerta del Rincon, cuyos planos deben existir, puesto que se levantaron hace tiempo, y mayormente ahora que se van á construir casas en aque sitio.

Por todo lo no firmado,
Acisclo de Prados.

Boletin religioso.

Hoy.—S. Amador y cops. mrs. de Córdoba.

JUBILEO CIRCULAR.

Convento de Jesus Crucificado, el dia 30.

Parroquia de S. Lorenzo, los dias 1 y 2.

Los asociados á la Corte de Maria, visitarán á Ntra. Sra. en la ermita de Consolacion.

Seccion comercial

BOLSA DE MADRID.

COTIZACION DEL DIA 26 DE ABRIL.
3 por 100 consolidado.... 49,60-00,00.
3 por 100 diferido..... 43,00-00,00.
Deuda del personal..... 22,50-00,00.

MERCADOS.

Carne de vaca á 38 cuartos libra.
Aceite fresco de 00 á 56 reales arroba en la ciudad.

Idem en los molinos de 00 á 42
Al por menor, á 10 1/2 cuartos panilla.
Jabon blando, á 16 cuartos libra.

Precios de los vinos.

En la sierra de Montilla, de 30 á 34 reales arroba.
En los Moriles de Aguilar, de 31 á 32 id.
En Córdoba de 40 á 48 id.

TEATRO.

Funcion 2.^a de abono.

PARA HOY 30 DE ABRIL.

1.^o Sinfonia.
2.^o La zarzuela en 3 actos titulada:

La Cantinera de los Alpes.

A las 8 y media. A 4 rs.

SECCION DE ANUNCIOS.

VENTA DE BIENES NACIONALES.

Remate para el día 5 de Junio de 1861, á las doce de su mañana.

CORPORACIONES CIVILES. BENEFICENCIA.

En quiebra. Segunda subasta.

Fincas rústicas Mayor cuantía.

Núm. 296 del inventario. El edificio iglesia y hospital de San Bartolomé de las Bupas, sito en la calle de Puerta Nueva de esta ciudad, procedente de su Beneficencia, formado sobre 1363 varas superficiales, equivalentes á 1093 metros, 523 milímetros cuadrados y contiene una crujía de S. á N. que comprende portal, una pieza de paso, un patio con cobertizo y cocina con una escalera, otra crujía paralela á la anterior, que comprende un cuarto que fué sacristía, un pasillo, una sala escalera principal y bajo de esta una despensa comunicada con la anterior cocina, patio principal con cuatro galerías, la que da al S. cerrada para habitación y dividida en dos salas y un pozo en la de L. En el mismo lado del S. se encuentra la iglesia con puerta á la calle de Puerta Nueva, y formando línea con la entrada del edificio está una capilla y tribuna. Al lado N. de indicado patio principal, una crujía formada de L. á P. y en su extremo de L. hay una escalera para uso de un escusado en piso entre-suelo, una pieza que da entrada á esta escalera, otra comunicada con esta y que sirvió de paso á la casa que fué portería en la calle de Isabel II, y un salon que fué enfermería; á P. de referido patio y confinando con la calle del Tomillar, hay otra crujía que comprende un cuarto y otro salon que fué también enfermería; en principal tiene casi igual distribución y está a plomo de la planta baja, sin que ningun lindero se interne sobre ninguna de las dos plantas. Debe advertirse que la crujía descrita en piso bajo y lado N. se alumbra por tres ventanas colocadas en la pared divisoria con la casa sin número de la calle de Isabel II, que en esta misma pared, hay dos puertas de comunicacion con citada casa; que el cuarto escusado se alumbra también por una ventana y una saetera que dan á la misma y está cubierto con una azotea que también descubre á aquella y que en el piso principal de citada crujía hay tres ventanas que dan á referida casa y otra á la núm. 40 de la misma calle, cuyas servidumbres se han considerado estables como precisas al edificio tasado, excepto las puertas de comunicacion que deberán interceptarse en la totalidad ó colocar en ellas ventanas si así conviene al alumbrado del edificio. Tiene media paja de agua de la apellidada de la Palma, la cual se encuentra hoy en la alcubilla del Carmen, por hallarse la cañería inutilizada y ha sido tasada en venta según su clase en 8.000 rs. Su fachada mira al S. Linda á L. con casa núm. 2 de D. Andrés Lasso de la Vega, y otra núm. 10 en la calle de Isabel II, de referido señor. Al N. con la misma y otra sin número de dicha calle de Isabel II, y con otra núm. 42 en la misma calle de D. Manuel Sanz, y á P. con la calle del Tomillar. Está sin arrendar; ha sido tasado el edificio en 61.025 reales y el agua en 8.000 rs, que á una suma hacen un valor total de 69.025 rs. y capitalizado por los 2.500 rs. de renta anual que le han graduado los peritos en 45.000, tipo para la subasta.

La primera subasta en quiebra de

esta finca tuvo efecto el día 8 de enero último.

Se procede á segundo acto á virtud de orden de la Junta superior de Ventas de 4 del corriente.

Se subasta en quiebra de D. José Maria Ruiz, vecino de Madrid, que la remató en 30 de enero de 1860, y le fué adjudicada por la Junta superior de Ventas en sesion de 29 de febrero del mismo en 84.700 rs.

Las advertencias 1.ª y 2.ª, iguales á las anteriores.

3.ª El precio en que fuesen rematadas las fincas anteriores se pagará en la forma y plazos que previene el art. 6.º de la ley de 1.º de Mayo de 1855. 4.ª y 5.ª iguales á las anteriores.

6.ª A la vez que en esta capital, se verificará otro remate en el mismo día y hora en la villa y corte de Madrid.

Las notas 1.ª y 2.ª iguales á las anteriores.

Lo que se anuncia al público para conocimiento de los que quieran interesarse en la adquisicion de las fincas insertas en el precedente anuncio.



BAZAR DE CAMAS INGLASAS, EN CÓRDOBA.

Calle de la Librería, núms. 59 y 60.

En Sevilla, bazar de camas inglesas, plaza del Pan, núm. 4, esquina á calle Confiterías.

En Málaga bazar de camas inglesas, Pasaje de Alvarez, núms. 39 á 45.

GRANDES DEPÓSITOS de mas de tres mil camas, cates y cunas inglesas superiores y magníficas de hierro dulce, charoladas y maqueadas, y de bronce, con ruedas, armaduras y remates dorados para mosquiteros y colgaduras, desde 9, 10, 12, 14, 16, 18 y 20 hasta 114 duros.

Y otros muchos géneros expresados en los prospectos que se remiten francos por el correo, pidiéndolos á los señores PANDO y ACHA de Sevilla; y á los mismos en Córdoba, calle Librería, números 59 y 60, y en Málaga, Pasaje de Alvarez, núms. 39 á 45. (s.)

Se compran créditos

Contra el Estado liquidados ó por liquidar, que sean corrientes, como también toda clase de láminas, gocen ó no de interés.

Dirijirse en esta Ciudad á D. Mariano Muñoz y Blasco, calle de Jesus Maria núm. 4. 5.

Libros.—En la librería de

D. Francisco Lozano, se admiten suscripciones á las siguientes obras.

COMENTARIOS, formularios y concordancias de la ley hipotecaria con los códigos extranjeros, por D. José Gonzalo de las Casas, director de la Gaceta del Notariado, etc.

Se publica por entregas de 40 páginas en cuarto, á 4 rs. cada una para los que no sean suscritores á la Ga-

ceta del Notariado, y á 3 para los que lo sean, no admitiéndose suscripcion por menos de cinco entregas.

¡ATRAS EL ESTRANGERO!—Novela histórica del tiempo de la guerra de la Independencia, por don Manuel Angelon.

Se publica por entregas de 46 páginas casi folio, á real cada una. 4

Interesante.—Desde el día 4.º de mayo del corriente año, se vende yeso á 9 rs. fanega, en el molino de Ortiz, en el Campo de la Verdad. (S.) 4

Arrendamientos. Des-

de el día de S. Juan del presente año se hace de una casa, calle Carreteras núm. 24, y dos en la del Romero núms. 18 y 20.

D. Nicolás Laborda, que vive calle del Osario núm. 3, está encargado para tratarlos. (S.)=1.

Venta de un juego com-

pleto de clarinetes de do, si-bemol y la. Su autor Lefebre y de trece llaves.

En la casa núm. 4 de la calle de los Huevos darán razon. (S)=2

Arrendamientos.—Pa-

ra desde S. Juan 24 de junio próximo se arriendan las des casas siguientes:

La titulada del Aguila en la calle que nombran del Arca del Agua, barrio de Trascastillo, collacion de S. Miguel de esta Ciudad, con espaciosas habitaciones, hermosas vistas á la Sierra, y á los huertos que la circundan, jardin, cuerdas, cocheras etc.

Y la del núm. 4 en la calle de Munda, antes de los Santos Antonos, collacion del Salvador y Santo Domingo de Silos, toda acristalada, y en muy buen estado.

Las personas que deseen contratarlas por un año, dos ó mas, se servirán avistarse con el Sr. D. Julian Bustillo de Robles, que vive en la casa número 19 de la calle de los Letrados de esta capital. 3.

Pinturas al óleo. Con-

tando este establecimiento con fábrica propia de aceite de Linaza y grandes depósitos de alballades, y todos cuantos colores existen en el ramo de pinturas, ha establecido despacho de pinturas hechas, perfectamente preparadas y cuyos precios son á continuación:

Verde de París, 1.ª de 1.ª 7 rs. libra. Dicho de 2.ª 5 rs. Dicho compuesto, 3, 3 1/2 y 4 rs. Plomo, 2 1/2 y 2 3/4 rs. Caoba, 2 1/2 y 3 rs. Azul celeste, 2 3/4 rs.

Dicho azul Ultramar, de 5, 6 y 7 rs. Hay otra coleccion de colores preciosos que seria imposible numerar.

Su despacho droguería Calle del Arco Real núm. 19. (S)=3.

Arrendamiento. En tal

estado se encuentra la casa núm. 42 Plazuela de Benavente, para desde S. Juan próximo en adelante. También se vende esta y su axesoria, de todo darán razon en casa del Sr. D. Diego de Padura, calle Puerta del Osario número 4. 2

A los canteros y pica-

pedreros que quieran contratar la saca, labra y arrimo de piedra ne-

gra de esta Sierra para embaldosar las calles de esta Ciudad, en muchas ó pocas varas, pueden avistarse con D. José Ballesteros, calle Almonas número 38. (S.)=2

Los viajeros. Variado

Asurtido de objetos para viaje. Baulles de todos tamaños y pieles de gran duracion, incluso los cómodos baulles Mundos, con útiles aparatos para que los trajes no sufran deterioro alguno, sacos de noche con baul y solo con cerradura, maletas de cuero y carteras de de viaje, escopetas de dos cañones, y pistolas de arzon españolas é inglesas de bolsillo.

Surtido completo de herramientas para jardineros, carpinteros y otros artes, cerrajas y picaportes y pinturas hechas de todos colores, á precios medios

Dicho surtido se encuentra en la droguería Alta, calle del Arco Real, número 19. (S)=3

Retratos de gran pa-

recido. Encontrándose de paso en esta poblacion D. José Alvarez de la Escosura, profesor de pintura de la corte, ofrece hacer retratos al óleo de un parecido exactísimo, aunque sean de niños de corta edad.

Los pintará con tal ilusion, que á corta distancia casi se confundan con la naturaleza, como verán las personas que gusten ocuparlo.

También pintará cualquier cuadro de composicion que se le encargue, como asimismo restaurará cuadros antiguos con la mayor perfeccion.

Vive calle de Ambrosio de Morales, núm. 4, fonda de las Mariquitas.

Ventas.—Las hacien-

das unidas llamadas de los Naranjuelos, Torrecilla y Mesa Cordera, compuestas de olivar y viña con su huerta de naranjal y árboles frutales con casa de teja.

Se enagena á voluntad de su dueño, advirtiendo que tienen agua de pié en varios veneros, y que se hallan media legua de esta ciudad por cima de la nombrada la Palomera, pago del Tocar bajo.

Asimismo la casa número 7 antiguo y 4 moderno en la calle Espaldas de Santa Clara de esta capital.

Y las tres quintas partes de otra casa número 36 también antiguo, en la calle de Carneceros, esquina á la plazuela de Concha, inmediata á la puerta de Santa Catalina de la Santa Iglesia Catedral de ella, que las otras dos quintas partes corresponden á D. Rafael Viguera de igual domicilio.

El sugeto que desee adquirirlas podrá avistarse con D. Ambrosio Crespo y Gomez, que vive en la calle de Jesus Maria, número 1.º moderno. (S.)

Venta de pinos.—A le-

gua y cuarto de esta ciudad, junto al arrecife de la sierra, se vende una cantidad de palos beneficiados de hacha. Darán razon en la casa número 1, plazuela de la Trinidad.

Se arrienda un piso al-

to amueblado de una casa principal en el centro de la ciudad, desde el día hasta San Juan próximo: darán razon en la calle de San Fernando, número 42. (S. 1.)

Editor responsable, ACISCLO DE PRADOS

CORDOBA: Imp. de este periódico, plazuela de Frias, 31 á cargo de D. José Gomez.